
Präsidium, Amriswil März 2023 

Jahresbericht der Präsidentin 

Dieser Jahresbericht umfasst die Zeit von der 13. Generalversammlung 2022, 
die coronabedingt schriftlich durchgeführt werden musste, bis zur 14. 
Generalversammlung vom 22. März 2023 im BZWW in Weinfelden. 

Zur Generalversammlung von 2022 

Die erneut schriftlich durchgeführte Generalversammlung ergab eine sehr 
gute Beteiligung und alle Traktanden wurden genehmigt. Gefreut haben uns 
die zahlreichen Grüsse, Glückwünsche und die anerkennenden Worte 
einzelner Mitglieder. Für das Einzahlen der Mitgliederbeiträge und für das uns 
ausgesprochene Vertrauen, bedanken wir uns wiederum sehr. Eine 
Zusammenfassung der Abstimmungsergebnisse wurde von Barbara 
Rossbacher verfasst und auf die Homepage geladen. 

Zu den Aktivitäten im Jahr 2022 
 
Kontakte zu Politikern, Politikerinnen und Verantwortlichen für 
Bildungsfragen wurden wie jedes Jahr neu geknüpft und bestehende Kontakte 
auch 2022 gepflegt, sofern es die Coronapandemie-Situation zuliess. 
Verschiedene Zoommeetings ermöglichten es, die dringendsten Geschäfte zu 
erledigen. Die Vernetzungssitzungen konnten dann am 20.4.22 und am 
21.9.22 wieder vor Ort wieder in Amriswil stattfinden. Der Austausch mit 
Vertreterinnen der Thurgauischen Unterstufenkonferenz (TUK), der 
Thurgauischen Mittelstufenkonferenz (TMK) und der Konferenz der Sek I im 
Kanton Thurgau und den Fachvertretungen in den kantonalen 
Konferenzvorständen ist unabdingbar und sehr wertvoll. Danke liebe 
Kolleginnen namentlich Anita Hinder, Barbara Müller, Monika Seger für das 
Engagement. 
Die Vernetzung und der Kontakt zu den Impulsgruppen bestehen, 
Informationen auch zu den verschiedenen Gruppen in den Regionen können 
jederzeit gegeben werden, da Yvonne Joos-Halter auch Leiterin der Kader-
Impulsgruppen ist. Auch Fabienne Baier, der Co-Leiterin, ein Dankeschön für 
die verantwortungsvolle Arbeit, die sie leistet. Für den Impulsgruppen-Zyklus 
2023/2024 müssen neue Formen gefunden werden, da die Modalitäten für 
dieses wertvolle Weiterbildungsgefäss ändern. Diese Arbeit ist noch nicht 



abgeschlossen. Die PHTG/ Weiterbildung hat und wird dazu informieren. Die 
Ausschreibung wird auf der Homepage der PHTG erfolgen. 
 
Die Kontakte zu Fachvertretungen anderer Kantone, zu Bildung Thurgau, zur 
Pädagogischen Hochschule Thurgau, zu Vertreterinnen und Vertretern 
anderer Organisationen wurden weiter gepflegt. Rosmarie Hotz-Zingg, 
Barbara Rossbacher, Christina Schneider Pfändler, Fabienne Baier und 
standen im Kontakt u.a. mit den Stufenkonferenzen der Verbände LARWH 
(Lehrerinnen und Lehrer Ausserrhoden für Werken und Hauswirtschaft) 
(Rosmarie Hotz-Zingg) und kahlv (kantonaler arbeits- und 
hauswirtschaftslehrerinnenverband des Kantons St. Gallen). Vertreterinnen 
dieser Verbände vertreten ihren Kanton jeweils auch an unserer 
Generalversammlung. 
 
Gewinnbringend und unabdingbar sind Jahr für Jahr die Zusammenarbeit und 
der Austausch mit Bildung Thurgau, hier danken wir vor allem Anne Varenne, 
die sich in ihrer vielfältigen Arbeit engagiert und sich immer wieder motiviert 
dem Fachbereich TTG annimmt, um diesen zu stärken. Auch wird der 
Vorstand regelmässig für Stellungnahmen zu wichtigen Themen angefragt. 
Zum Standard gehört auch die Teilnahme an den Delegiertenversammlungen 
von Bildung Thurgau (Christina Schneider Pfändler), die gute Gelegenheit für 
Vernetzungen bieten. Diese Vernetzungsarbeit funktioniert und ist 
unabdingbar hinsichtlich politischer Themen, wie Aufgaben und 
Fragestellungen im Zusammenhang mit dem Lehrplan Thurgauer 
Volksschule, der Sicherstellung der Qualität der Fächer WAH/TTG und z.B. 
auch hinsichtlich des jüngsten Erfolges bezüglich der Lohnfragen, neben dem 
Kindergarten auch die Oberstufe WAH/TTG betreffend. Dazu kann jeweils 
Anne Varenne aus erster Hand Auskunft geben. 
 
Die Mitarbeit in anderen Gremien, der Besuch von weiteren Organisationen 
oder die Teilnahme an Veranstaltungen wie zum Beispiel des VSLTG 
(Christina Schneider Pfändler) finden permanent statt. 
 

Der Vorstand bildet sich immer wieder fachlich weiter und besucht 
interessante kulturelle Angebote auf eigene Rechnung. 

Auch ist der Vorstand aktiv als Kursleitung, so zum Beispiel Rosmarie Hotz-
Zingg am Museumssonntag im Schulmuseum mit einer Blumenkunstralley 



oder Christina Schneider Pfändler mit einem Batikworkshop 
(Ferien(s)passprogramm von Amriswil) und einem Makramee-Workshop 
jeweils im Schulmuseum. Diese Aktivitäten sind wichtig, um auf den Verein 
aufmerksam zu machen und sie erfreuen sich grosser Beliebtheit. 

Die internen Vorstands- und Arbeitssitzungen konnten ordnungsgemäss 
durchgeführt werden. Ein weiteres grosses Dankeschön an dieser Stelle den 
amtierenden Vorstandsmitgliedern Rosmarie Hotz-Zingg, Christina Schneider 
Pfändler und Fabienne Baier. Diese Sitzungen wurden ad interim von 
Christina Schneider Pfändler sehr speditiv protokolliert. Für eine verlässliche 
Rechnung sorgt Rosmarie Hotz-Zingg. Ein besonderer Dank auch für diese 
Arbeiten. 
 
Drehscheibe 
 
Wir verweisen jedes Jahr auf die Drehscheibe, die pro manu besitzt. So können 
Materialien ausgeliehen werden, die sich für verschiedene Anlässe eignen. Ein 
Verzeichnis ist auf der Homepage aufgeführt. Die Bestellung muss neu 
vorläufig per Email erfolgen, da unsere Homepage erneuert wird und das 
Bestellformular momentan inaktiv ist. Die Ausleihe steht allen Interessierten 
offen. Wir freuen uns, wenn das Angebot rege genutzt wird. Es eignet sich 
auch, Workshops attraktiv zu gestalten. Um die Lagerung und 
Bewirtschaftung der Geräte in Zukunft zu sichern, suchen wir personelle 
Verstärkung. Gerne informieren wir Sie, wenn Sie sich für z.B. Webrahmen, 
Stickrahmen, eine Buchzeichensammlung, Gigawerkzeuge, Knopfsammlung 
und andere tolle Materialien interessieren. Momentan erarbeiten Rosmarie 
Hotz-Zingg und Yvonne Joos-Halter ein Konzept zur zukünftigen und 
optimierten Nutzung der Materialien. Sie stehen mit verschiedenen Personen 
und Institutionen in Kontakt. 
 
Personelles: Abschied von Barbara Rossbacher 
 
Im vergangenen Jahr musste der Vorstand in einem kleinen, aber würdigen 
Rahmen von Barbara Rossbacher, unserer Aktuarin, Abschied nehmen. Sie 
wünschte sich zum Abschied einen Workshop in der alti-glasi. Im Eventlokal 
alti-glasi von Marianne und Martin Tschannen lernten wir am 2. November 
2022, wie das Bearbeiten von Glas mit dem Sandstrahler funktioniert. Die 
Resultate waren sehr schön und stimmten alle auf die bevorstehende 



Weihnachtszeit ein. Danke Barbara auch an dieser Stelle für deine langjährige 
und wertvolle Mitarbeit. Die Kosten für diesen Kurs und das anschliessende 
Abschiedsabendessen haben die Vorstandsmitglieder selber bezahlt. 
 
Im Anschluss an den Abgang von Barbara Rossbacher hat sich der Vorstand 
selber konstituiert. Da in der schwierigen Coronasituation keine neuen 
Vorstandsmitglieder gefunden werden konnten, verteilte der Vorstand die 
anstehenden Aufgaben unter sich. Ad interim waltet Rosmarie Hotz-Zingg als 
Vizepräsidentin und Christina Schneider Pfändler als Aktuarin. 

Rechnung, Budget und Mitgliederbeitrag 2023 

Auch im aktuellen Vereinsjahr stimmen die Finanzen und die anstehenden 
Ausgaben können durch die Einnahmen gedeckt werden. Der Beitrag der 
Mitglieder erlaubt dem Vorstand, oben genannte Aufgaben anzupacken und 
nach bestem Wissen und Gewissen zu erfüllen. Rosmarie Hotz-Zingg danken 
wir für ihre seriöse Arbeit und auch bei den Rechnungsrevisorinnen Doris 
Heiniger und Marianne Uhlmann, bedanken wir uns für ihre Arbeit und dafür, 
dass sie sich für ein weiteres Jahr zur Verfügung stellen. 
 
So bitten wir Sie, uns weiterhin zu unterstützen und den Mitgliederbeitrag 
von CHF 40.-- für das neue Geschäftsjahr 2022 zu zahlen.  
 
Für Personen, Firmen und Institutionen, die einen einmaligen Einzelbeitrag 
bezahlt sowie für Mitglieder, die für 2022 den Mitgliederbeitrag bereits 
einbezahlt haben, gilt diese Aufforderung natürlich nicht. Auf Spenden sind 
wir aber angewiesen und diese sind jederzeit willkommen. Danke auch dafür, 
dass Sie für uns Werbung machen! Personen die vor mehr als zehn Jahren 
einen Zehnjahresbeitrag bezahlt haben, möchten wir daran erinnern, dass nun 
wieder ein Beitrag fällig wäre. Gerne nehmen wir auch Mehrjahreszahlungen 
entgegen. 
 
Momentan überprüfen wir unsere Emailadressen. Gerne bitten wir Sie, uns 
Ihre aktuelle Anschrift mitzuteilen. Herzlichen Dank. 
 
Ganz dringend suchen wir neue Mitglieder für den Vorstand, es dürfen auch 
männliche und jüngere Personen sein! Haben Sie ein Herz für das Handwerk? 
Dann Hand aufs Herz und melden Sie sich bei uns! 
Für Fragen oder Anfragen zur Mitarbeit stehen wir jederzeit zur Verfügung.  



Noch einmal besten Dank für die Unterstützung und das Interesse an der 
Interessengemeinschaft für Kultur in Handwerk, Kunsthandwerk, Kunst und 
Gestaltung: pro manu. 
 
Präsidentin 
Yvonne Joos-Halter 


